

LA PROTESTA

Diario de la mañana

FUNDADO EL 13 DE JUNIO DE 1897

Redacción, Administración y Talleres: Perú 1537. — U. T. 0478 B. Orden. — Correspondencia de Redacción a LA PROTESTA — Giros y Valores a José Seoane

PRENSA SINDICAL ARGENTINA
 N.º 6542
 \$ 2.50
 Número suelto
 10 Cts.

Preocupaciones primordiales

Para los anarquistas las preocupaciones primordiales deben girar en torno a la anarquía, a la preparación espiritual para comprenderla, amarla y vivirla, a su propaganda en el ambiente que les rodea, a su elaboración continua al contacto de los hechos variables. En una palabra, es preciso que los anarquistas adquieran conciencia de que la anarquía ha de ser obra suya y no del azar, de la espontaneidad o del milagro, y en consecuencia que no les está permitido que el ideal de sus ensueños llegue a encarnarse en la vida si ellos mismos no ponen las manos en la masa desde hoy.

Es tan grande y tan noble la tarea que nos parece un verdadero delito toda energía no gastada en el camino recto de la propaganda y de la acción revolucionaria. Por lo demás es mucho lo que hay que hacer y no estamos resignados a ver sólo en la lejanía la tierra de promisión. ¿Por qué no? En muy pocos años hemos visto el salto formidable de los regímenes políticos desde la democracia a la dictadura, hemos visto pasar a los pueblos de la paz a la más feroz de las guerras, hemos visto grandes cambios espirituales populares; hemos convivido con las grandes masas un momento de fiebre subversiva, de disposición general para aventurar un paso hacia el mañana. Se dirá que esas transacciones son superficiales y de poco valor, pues de la democracia a la dictadura no hay más que un simple agudamiento del régimen de la violencia política, y que de la paz capitalista a la guerra no media más que un simple capricho de una camarilla despótica. Pero de cualquier modo hay mutaciones mentales y sociales posibles en muy poco tiempo. La historia de los últimos veinte años es un caleidoscopio de esas mutaciones. ¿Por qué hemos de dejar hablar al pesimismo y figurarnos que para nosotros no hay ya salvación por muchos años y que nos ha de tocar sólo las de vegetar en espera de días mejores? Esos días mejores pueden llegar hoy mismo si nosotros lo queremos; pero es preciso ser para ello menos cerrados de espíritu, menos incapaces de pensar y de sentir por cuenta propia, menos sectarios.

El mal no está fuera, aunque fuera haya mucho malo; el mal está en nuestra impotencia para redimirnos de los pecados del personalismo, de la megalomanía y del gregarismo. Queremos ser pastores, y entonces es preciso que nos esforcemos por crear un rebaño; y el rebaño surge. Es más fácil obedecer que llevar el control de la propia conducta; cuesta mucho menos recibir órdenes o sugerencias, que pensar por cuenta propia. De ahí que hasta en el propio campo anarquista tropicemos con reminiscencias bastante notables de autoritarismo, y mientras no podamos pasar por encima de ellas, sofocarlas, alimentaremos nosotros mismos el veneno que debe corroer y destruir nuestra obra.

Po eso insistimos en llamar la atención de los compañeros todos sobre la propaganda sana, sobre las que deben ser nuestras preocupaciones primordiales. Tanto como para combatir la indiferencia de afuera, como para sofocar los males de dentro, no vemos otro remedio que la anarquía, la difusión de las ideas y de los sentimientos libertarios, la educación con el ejemplo, con la razón, con el corazón. Armados de nuestras armas propias, bien provistos, en el arsenal de nuestra ideología de libertad y de justicia, somos más fuertes que el mal. Cuando cedemos al mal, de dentro o de fuera, es que no estamos bastante comprometidos de los principios que deben animarnos y guiarnos como la brújula al marino. La brújula señala siempre el norte, la anarquía señala siempre hacia el bienestar y la libertad para todos.

No salgamos del buen camino, del camino del autoperfeccionamiento moral y de la propaganda de nuestra anarquía: el ideal de la vida sin amos y sin leyes. Puestos decididamente, sin preconceptos, sin reservas, sin desconfianzas al trabajo, con las posibilidades que se abren a nuestra acción y a nuestra propaganda, quizás pudiéramos contribuir a una nueva mutación espiritual de las grandes masas en el sentido del progreso. Y si no lo conseguimos es nuestro deber esforzarnos por conseguirlo.

Que en todos nuestros pasos, incluso allí donde propiciamos reivindicaciones inmediatas, como la libertad de un preso cuando nuestra aspiración final es la supresión de todas las cárceles, la conquista de un pedazo más de pan cuando queremos la abolición completa del régimen capitalista; que allí donde concentramos el esfuerzo por cuestiones contingentes, se advierta en nuestra obra algo que haga tender la mirada más allá de la mera contingencia, más allá de los horizontes presentes!

Todos los partidos populares, todas las corrientes sociales y proletarias hacen campañas por presos, por mejoramiento de la vida de la clase obrera, etc. Sin embargo nosotros no nos confundimos con ellos, y no es que no nos confundimos por el hecho de aislarnos materialmente, sino en tanto que nuestras aspiraciones, nuestros métodos, nuestra visión son distintos. Muchos compañeros, se puede comprobar fácilmente, han llegado a tomar el recipiente por el contenido y en lugar de afirmar la separación por los móviles ideales, quieren afirmarla sólo mediante el aislamiento material, mediante la ausencia de todo contacto con gentes extrañas a nuestras ideas. Eso es justamente obrar al revés, olvidarse de la misión de la propaganda, desconfiar de la propia capacidad de persuasión, dudar de las propias convicciones.

Cuando nosotros hacemos una campaña por cuestiones del momento, que en el fondo no afectan al régimen político y económico en que vivimos, es preciso que hagamos transparentar de algún modo que nuestro camino va más allá, que las reivindicaciones inmediatas no son para nosotros más que conquistas previas para la consecución de la libertad completa para todos los hombres.

Si logramos hacer vivir en nosotros mismos el ideal de la revolución, hacer girar toda nuestra vida en torno a las preocupaciones cardinales de la propaganda y de la lucha, con la suficiente amplitud de espíritu para pasar por sobre las pequeñas miserias y deficiencias de los individuos, fruto de la educación recibida y del ambiente en que han nacido y crecido, nos pondremos en condiciones de volver a influenciar cada vez más decididamente el rumbo de la historia. Somos numéricamente bastante fuertes para pensar infinitamente más de lo que pensamos en los destinos del mundo.

Y es hora de comenzar, incluso de empezar de nuevo si es preciso, como si nada hubiéramos hecho hasta aquí.

La colectivización agraria en Rusia

El bolchevismo ha querido implantar entre los campesinos el mismo régimen de disciplina y de control que ha sabido imponer a los trabajadores de las ciudades. Los campesinos se han resistido a reconocer el camino marcado por las autoridades de Moscú para el desarrollo de su trabajo y de su modo de vivir. Y la resistencia fue tal que el go-

bierno soviético, al no haber podido vencerlos, decidió imponerles un sistema de colectivización agraria. Este sistema consistió en agrupar a los campesinos en comunidades llamadas "colectivos", donde se repartían las tierras y se trabajaba en común. El gobierno soviético esperaba que esto llevaría a la abolición de la propiedad privada y a la creación de una sociedad socialista. Sin embargo, los campesinos se resistieron a este sistema, lo que llevó a una serie de dificultades y conflictos.



La conferencia naval de Londres, por delante y por detrás

GANDHI

Hoy iniciará su desobediencia a las leyes inglesas

Sobre Gandhi están puestas en este momento todas las miradas del mundo. Se levanta ante el universo como una de las figuras más vigorosas de esta hora de materialismo, de indecisión y de extravío. Encarna un principio de libertad y un anhelo de acudir el yugo del opresor, de arrojar las cadenas con que la avaricia inglesa sujeta al pueblo hindú en una explotación bárbara e inhumana.

Por eso los anarquistas que vamos a la conquista de todas las libertades, no podemos dejar de seguir con honda simpatía las alternativas de esta resistencia pasiva que escarnea en sí, una virtud acción. Porque a veces, cuando se tiene toda la razón y todos los derechos, resulta difícil apelar al brazo que quiere irse en un gesto de justicia.

Para hoy está anunciado el primer acto de desobediencia de los hindúes a las leyes inglesas, apoderándose de la zona salinera. Entre tanto, la policía del Estado, presta por todos los medios de "liberar la propiedad del movimiento, de liberarlo a una revista que daría como resultado, el ametrallamiento en masa de todos los partidarios de Gandhi y el encarcelamiento de los cabezas.

Anteayer, en la localidad de Daghara, cerca de Calcuta, la policía atacó a los nativos indefensos, provocando un disturbio del que resultaron dos muertos, numerosos heridos, efectuándose una carnicería.

En ella se amplió, lo que ya anteriormente había admitido, el decir que la colectivización ha agitado y hecho aumentar el número de descontentos, pero declara que debe confesarse que se han cometido errores y que se permitirá a los campesinos que no están preparados para la colectivización, concentrarse para realizar con éxito la tarea de la siembra de primavera.

A continuación, niega que el partido comunista esté "retrocediendo", puesto que sólo se trata — dice — de consolidar las victorias, eliminar los abusos, restituir los elementos inadecuados y suprimir las colectivizaciones que sólo lo son en teoría.

Recalca luego la declaración pública de acuerdo con el comité central ejecutivo, como lo había hecho anteriormente, con lo cual revela claramente que el recibe órdenes del partido, si que se encuentra enteramente subordinado. Simultáneamente, lista a los campesinos a que pertenezcan en las colectivizaciones, a pesar de la indignación que sienten contra ciertos métodos, pidiendo de relente las ventajas que el gobierno ofrece a los miembros de las "colectivas".

Calcula que solamente el 40 por ciento, y no el sesenta como se había supuesto, ha sido colectivizado en las regiones productoras de cereales, pero aunque solo sea eso — agrega — "es ya un progreso histórico".

Pide luego a los campesinos que permanezcan en las sociedades colectivas, por ser la sola manera de "salir de la pobreza y esterilidad".

En resumen: Stalin no se siente bastante fuerte ante los campesinos reacios a su política y cede; comenzó queriendo imponer la colectivización a los campesinos, ahora quiere hacer un ensayo de persuasión; es decir termina por donde debió haber comenzado. Pero si la persuasión haría milagros de individuos a individuos, la colectivización, en masa de adobidos es totalmente imposible. Un gobierno ordena, no persuade; manda, no razona. De ahí que tampoco el hecho de que el gobierno ruso haya dado máximas a través en cuanto a la colectivización, es para nosotros un camino progresivo. El bolchevismo ha errado desde el primer momento por un mundo revolucionario ha reconstruido bajo nuevos disfraces todas las ideas del pasado que se imaginaba poder des-

En Bombay se produjo un desorden

En Bombay existe actualmente una gran huelga de ferroviarios. Arrastrado a su gusto y paladar la prensa burguesa nos trae un telegrama donde dice que los huelguistas perturbaban el orden. El resultado es que cerca de la estación Victoria, terminal del Gran Ferrocarril Peninsular de la India, la policía acrobiló una manifestación de 2000 huelguistas, de la que resultaron 30 heridos que fueron internados en los hospitales.

Hay que recordar que Bombay, es una de las zonas más agitadas por los partidarios de Gandhi.

Los diarios burgueses indican a los huelguistas como atacantes, pero entre las policías no se ha producido un solo herido.

Ya se resolvió el problema de la desocupación

El Círculo de Obreros de Rosario, se ha dirigido por nota al presidente de la república para "interesarse" sobre el problema de la desocupación.

Expresa la nota que, verificadas en los registros de la oficina de trabajo de la institución, denuncia la existencia de grandes masas de obreros sin trabajo, que "se van a dormir en las calles y en las veredas de las casas, trayendo una miseria que considera injusta en un país como el nuestro".

"Con que hay desocupación en "nuestro" país? No lo sabrá seguramente el goyén y hay necesidad de que el "Círculo Obrero" rosarino se lo diga al oído. Entre tanto, veamos la medida "aneadora" que propone:

"El gobierno de la nación remediará en lo posible esta situación, dando trabajo a los obreros en las distintas obras públicas sancionadas por el congreso, mientras éste, que se halla en mora, cupula con el país dictando leyes de legislación del trabajo".

"Cada uno de los obreros salvados los trabajadores hambrientos! ¡Resuelto el problema de la desocupación!"

A. CONTINENTAL AMERICANA DE LOS TRABAJADORES

Al proletariado de América

¡Trabajadores, compañeros!

Los trabajadores revolucionarios de América tienen ya sus lazos de solidaridad y de organización, por encima de todas las fronteras y de todos los dogmas del nacionalismo capitalista. La Asociación Continental Americana de los trabajadores ha surgido al calor de una aspiración de hermandad y de ayuda mutua en la propaganda y en la lucha en esta parte del mundo. La explotación y la opresión del hombre por el hombre tiene en América manifestaciones brutales que condenan a los que crean todas las riquezas sociales a una existencia de miseria, de privaciones y de vejaciones. Y a medida que los parias despierten y comprendan su triste situación, se disponen a la defensa de su dignidad y del pan que producen sus manos, se unen en sus sindicatos y se sienten hermanos de todos los explotados y oprimidos de la tierra.

En algunos países el proletariado ha venido organizando su resistencia a la voracidad del capitalismo desde hace casi medio siglo, en otros recién comienza ahora a comprender la causa de su malestar y a entrar por el camino de su liberación.

¡Trabajadores! No son las fronteras nacionales las que deben separar a los hombres; las fronteras que dividen realmente a la humanidad son las que impone el monopolio de la riqueza por las castas parasitarias que usufructúan, a la sombra de la fuerza militar, política y judicial, privilegios inmensos. Ningún hombre tiene derecho a poner la mano sobre otro hombre, su hermano y su igual, ni a vivir parasitariamente del producto del trabajo ajeno.

bertarse para ser libres. La fuerza del Estado no puede obligarnos a la esclavitud más que si cuenta con el apoyo de la ignorancia, de la rutina y del miedo al porvenir. La fuerza de la costumbre hace que se considere el capitalismo y el gobierno como males necesarios. ¡No! Ahí está la realidad, ahí está la opulencia de los ricos, ahí está la miseria de los esclavizados, ahí está la soberbia de los ricos injuriando sin cesar las privaciones de aquellos mismos que los mantienen en el ocio y en la holganza; ahí están todos los horrores de un sistema de convivencia en donde millones y millones de seres tienen que apretarse el cinto mientras una minoría disfruta en la hartura bienes que no han producido.

Trabajadores: reivindicad el derecho al producto íntegro de vuestro trabajo, luchad con nosotros por una nueva vida, por una nueva sociedad, por un nuevo porvenir.

Como no se puede vivir dignamente sin pan y sin sol, no se puede tampoco vivir sin libertad y sin justicia.

La A. Continental de los Trabajadores ha surgido para señalar a los parias de América la meta de más altos destinos. Enarbolaba un banderín de guerra sin cuartel a las clases parasitarias hasta la implantación de la civilización del trabajo. Engrasad, amarradas, las filas de vuestros sindicatos de oficio, uníos en vuestros regiones y países respectivos y por encima de todas las fronteras estrechad la mano fraternal que os tienden vuestros compañeros de dolor y vuestros hermanos en cables de todo el continente y de todo el mundo.

¡Hay que luchar por condiciones más humanas de vida y de trabajo!

¡Hay que combatir por la supresión del monopolio capitalista!

¡La tierra para los campesinos, las fábricas para los obreros, la libertad para todos!

¡Abajo el capitalismo y su secunda de guerras y miserias!

¡Viva la Asociación Continental Americana de los Trabajadores!

COSITAS CRIOLLAS

POR UNA ESTAMPILLA DE CINCO CENTAVOS

Ayer, nos ocupamos de la parsimonia de ciertos jueces catamarqueños. Pero en cambio, la justicia federal de Bahía Blanca, no procedió del mismo modo. Y va el cuento:

Un mal día... la señora Nicolasa S. de Alvarado, domiciliada en Quequen, entregó una carta a un chico y le dió 20 centavos, encareciéndole que pusiera la estampilla a la carta y se guardara los quince restantes de propina.

Llegó la carta a su destino. Juan Solís, el chico, encontró más lógico colocar una estampilla más a la carta y guardarse los veinte.

Llegó la carta a su destino. Juan Solís, el chico, encontró más lógico colocar una estampilla más a la carta y guardarse los veinte.

El correo levantó un algar, como medida preventiva, cobró diez centavos de multa al pobre hombre que la recibía y no tenía culpa, dió traslado a la dirección general, quien inició un juicio por estufa al fisco.

Una vez en posesión del asunto, el juez federal de Bahía Blanca, se puso en camino y logra individualizar después de una larga serie de trámites policiales, a la autora del fraude.

Cita a la señora, la cual comparece ante su juzgado, quien declara sobre el incidente del chico y los veinte centavos. Librado exhorto del juez federal a la policía de Quequen, parece que ésta, está dispuesta a individualizar al niño, pero en las ruedas de prensa que se han efectuado, la señora no ha logrado recuperar al culpable.

Se asegura que la policía de Quequen procederá a una colecta general de pibes a fin de individualizar al animalo delincente...

Entre tanto se dice que el expediente, cuesta ya varios miles de pesos al fisco y forma una voluminosa lejana con firmas de todo calibre.

Huelga de panaderos

En asamblea efectuada ayer en el local de B. Mitre 2370, el gremio de O. Panaderos de esta capital ha resuelto declarar la huelga panaria.

El literato profesional

El literato profesional es una alimaña por la cual, el hombre del músculo el trabajador honrado, siente una verdadera repugnancia, una repugnancia...

«Veanos como pinta un paisaje: "Y saliendo de un atajo que en el carril viene a dar, "Una estúpida bajaba, "Que por delante echó a andar".

«Claramente oído de ver "Que iba estornillando adrede, "Y que se iba saltando, "Que calculaba no puede".

«Para decir que la "bajita" le iba estornillando "adrede", Lugones necesita una vecina de "La Nación". Convecina en la que extraña a la gente honrada, al pueblo trabajador, es la inconsistencia de los ideales, de todo literato. Generalmente se inician en el "requerimiento", patra que no significa nada que únicamente se le adjudica a tal o cual individuo que publica alguna milonga o inspirada en una de las fallas materiales o morales del medio ambiente. Pero tan pronto como ese intelectual se coloca bajo el ala de cualquier "consagrado" que le hace publicar unas tertulias papercuchadas en la prensa grande, ya es hombre al aire. Su espíritu se desahoga, su "queridísimo", que pasa a ser para la "gente seria", una locura de la juventud...»

Injusticias aristocráticas

«El mundo, — dijo alguien, — está lleno de injusticias. En todo lugar y tiempo, y en todo momento, hay injusticias que abofecan la moral para hundir, en el oscurantismo de su oprobio, la razón justiciera de los hombres. Ha naufragado el criterio. Se ha perdido el sentido de la dignidad humana. El dolor, el llanto, no parece conmover el corazón de aquellos que tienen — a no por error — el sagrado deber de aliviarlo. Y a nosotros, que nos rebelamos contra esas injusticias, nos tiembla en la pluma una palabra asombrosa. Y a los mortuoros, se nos queda en los dientes. Tenemos la soberbia de pensar que nos lee una mujer. Mas los cazadores sólo mueren, y a los canallas no se les finca con un insulto. Pero algunos pisoteando el orgullo de nuestra bondad de hombres buenos...»

«El arte, la literatura, debe de ser simplemente una vocación, un medio de comunicación con el mundo. No se trata de llegar a la perfección corporal y espiritual de la especie, pero nunca un "modus vivendi", un medio para un período dentro de la sociedad, sino un fin en sí mismo. En la vida se vive en la necesidad de tomar todos los colores, de adoptar todas las posturas para vivir sin trabajar...»

Julio Fingerit V. Manuel Galvez

«Es público y notorio que Julio Fingerit tiene tanto de novelista como Manuel Galvez. En justo pues que aparece una recopilación de una extensa obra biográfica aparecida en "La Razón" de estos días y en la cual el segundo pretende hacerlos pasar gato por liebre, diciéndonos que el primero es un novelista. Para nuestra de comentar y comentar, ya este botón...»

«En una ocasión, el amante le dice al marido, sinceramente: "Cada día me siento más feliz contigo. Elena, porque engañaba a un hombre como usted; pero me lixionaba que la esposa de un hombre como usted le engañase a usted con un hombre como yo". Y antes de terminar la frase, el marido y el amante de su mujer lloran abrazados. "Qué tragedia, mi vida!" habría exclamado el marido. Y el amante habría contestado: "¿Qué horror, hijo! No te preocupes. Yo soy un hombre que abraza estrechamente, "mofándose el hombre el uno al otro con sus lágrimas". Seguridad, jamás ha ocurrido un dilogo tan extraño, y Fingerit, que escribe sus libros con un conocimiento de la vida, no lo ignora. Allí el artista ha querido evocar, lo mismo que en otras escenas, hondamente religiosas de "El Señor", la forma más elevada de la serie...»

A Leopoldo Lugones, le salió "La Vida..."

«En una página de "La Nación" del domingo pasado, se pinta un cuadro de cuando andaba por los campos de sus padres, por Masachín, y le salió "La Vida...»

«El sentido del principio general de la vida en la naturaleza, se puede comprender en el conocimiento de la biología más originaria que dice: Toda vida que es, ante todo lo que vive tiene la tendencia a continuar creciendo hasta el momento en que muere con esa ley del crecimiento se explica la lucha. En sí tendrá la tierra espacio para muchos; pero como cada cosa tiene la tendencia a crecer hasta lo infinito, chocan las tendencias y se destruyen mutuamente...»

La ley básica del crecimiento

«En el curso de la evolución de los animales. Así por ejemplo el caballo más antiguo en la naturaleza, se puede comprender en el conocimiento de la biología más originaria que dice: Toda vida que es, ante todo lo que vive tiene la tendencia a continuar creciendo hasta el momento en que muere con esa ley del crecimiento se explica la lucha. En sí tendrá la tierra espacio para muchos; pero como cada cosa tiene la tendencia a crecer hasta lo infinito, chocan las tendencias y se destruyen mutuamente...»

La ley básica del crecimiento

«En el curso de la evolución de los animales. Así por ejemplo el caballo más antiguo en la naturaleza, se puede comprender en el conocimiento de la biología más originaria que dice: Toda vida que es, ante todo lo que vive tiene la tendencia a continuar creciendo hasta el momento en que muere con esa ley del crecimiento se explica la lucha. En sí tendrá la tierra espacio para muchos; pero como cada cosa tiene la tendencia a crecer hasta lo infinito, chocan las tendencias y se destruyen mutuamente...»

DE LA OFICINA

MEDICINA
Filarmónicos de hambre silban sus intestinos. En un reloj lejano vibran dove tañidos. En la O de un bostezo giran hambre y hastío.

«Echevarry, ¿has dormido? — pregunta un empleado. — Da las tres, responde, mi estómago vacío...»

El jefe me asesina con sus ojos ignominiosos. Aristóbaldo ECHegaray

De los escritores provinciales

«El pueblo lo quiere, y su nombre es motivo de aprecio y de afectos. Es de verlo en los días de elecciones tan decorativo que contrasta un poco con las demás veces que visita en su auto con esa pose tan bien estudiada para coquetearse la admiración y alguna sonrisa femenina...»

Los premios otorgados y los elogios críticos

«Los premios otorgados y los elogios críticos que se les hacen a las producciones y a la personalidad moral del escritor después de su muerte son los valores y el estéril. Los premios otorgados en vida al escritor, son el producto de la sugestión temporal y desaparecen junto con el premiado...»

Conoció a dos cínicos

«Conoció a dos cínicos. A primera vista parecían distintos. Uno de ellos era franco en su proceder cínico, y el otro, lo disimulaba a las mil maravillas; pero los dos, cojeaban de la misma parte. Este caso puede aplicarse a los literatos que se unen con los periodistas políticos. Los periodistas, ya sabemos lo que son. Los literatos, al unirse a éstos, se delatan aunque continúan disimulando...»

Dedicar nuestras actividades intelectuales

«Dedicar nuestras actividades intelectuales con el propósito íntimo y único de recibir exageradas alabanzas, que se comen nuestras producciones elogiosamente, o se festeje la publicación de un libro, no es la honrada misión del escritor. Esa actividad, con ese propósito, pone de relieve nuestra obsesión por la gloria, la adulación desmedida y el deseo agudísimo de vivir una vida rodeada de falsas lisonjas que aliran de calidad a nuestra vanidad y pueden valernos, como también, la predisposición moral a la traición...»

Desear la gloria habiendo males que nos invitan a la lucha

«Desear la gloria habiendo males que nos invitan a la lucha, es lo mismo que querer construir nuestra vivienda en un fangal. Depuramos, transformemos y el fangal vendrá como consecuencia lógica. Escribamos, pues, nuestra pluma en contra de las injusticias, que lo demás vendrá solo y al no viene, tendremos respeto íntimo de no haber traicionado nuestros sentimientos de justicia...»

"EL DOCTOR"

«Es un hombre bueno así lo entiende el mundo en general. Así pronto a una recomendación por un puesto público o para excoptuar a alguien del servicio militar...»

El curso de la evolución de los animales

«El curso de la evolución de los animales. Así por ejemplo el caballo más antiguo en la naturaleza, se puede comprender en el conocimiento de la biología más originaria que dice: Toda vida que es, ante todo lo que vive tiene la tendencia a continuar creciendo hasta el momento en que muere con esa ley del crecimiento se explica la lucha. En sí tendrá la tierra espacio para muchos; pero como cada cosa tiene la tendencia a crecer hasta lo infinito, chocan las tendencias y se destruyen mutuamente...»

El curso de la evolución de los animales

«El curso de la evolución de los animales. Así por ejemplo el caballo más antiguo en la naturaleza, se puede comprender en el conocimiento de la biología más originaria que dice: Toda vida que es, ante todo lo que vive tiene la tendencia a continuar creciendo hasta el momento en que muere con esa ley del crecimiento se explica la lucha. En sí tendrá la tierra espacio para muchos; pero como cada cosa tiene la tendencia a crecer hasta lo infinito, chocan las tendencias y se destruyen mutuamente...»

«En la oficina, el patriotismo, el orgullo de la propiedad nacional y general defendido por la fuerza — el ejército; de otro lado, más retrógrado, está la policía para garantizar la propiedad particular...»

MANOS

«Recias manos de combate — manos fuertes y colosales — en las Pías y olivas y expresivas del abate...»

EL ORO

«El oro es la moderna supremacía. En él se ve la gran fuerza, los grandes y pequeños. El hombre vale según el monto del dinero que haya podido acumular...»

EL ORO

«El oro es la moderna supremacía. En él se ve la gran fuerza, los grandes y pequeños. El hombre vale según el monto del dinero que haya podido acumular...»

EL AMOR

«El amor es ensueño, belleza, interés... Llana purificadora, be se feundeante, vida. El hombre, en su afán estúpido de codificarlo todo, lo redujo a un contrato, desnaturalizado, maldad...»

LA JUVENTUD

«Los mayores males sociales originados por la juventud, son los que se ven hoy. De tal modo se ligaron esos elementos, germen de todas las calamidades sucesivas que resulta difícil dar a cada uno de esos elementos, el rol de los tiempos, cometidos, ya que la solidaridad entre ambos es perfecta...»

LOS DOS CONSEJOS

«Exjamos la libertad de Simón Radowitsky! Tenemos algunos ejemplares de esta obra de Eliseo Reclus, artística y profundamente encarnada...»

"EL HOMBRE Y LA TIERRA"

«Tenemos algunos ejemplares de esta obra de Eliseo Reclus, artística y profundamente encarnada...»

Llamado sobre una iniciativa

«Con el propósito de formar constituido una Biblioteca o lo que mejor se crea...»

O. Panaderos

«Compañeros: Realizada la 2ª asamblea del gremio en el día de hoy, en forma satisfactoria, acordamos por unanimidad realizar la tercera el día martes 8 del corriente, en el local de la sección Este, calle Constitución 182, a las nueve y media de la mañana...»

F. O. del Calzado

«Se pone en conocimiento del gremio que el personal de la casa Lorenzo Mocio, sita en la calle Pavón 4199 se halla en huelga por rebaja de precio...»

Estibadores de las Escalaciones de la Capital

«Concurrir todos a la Asamblea de socios y no socios que realizaremos el domingo 6 de abril a las nueve horas...»

F. O. del Tabaco

«Los Sres. de "Combinado" están — como vulgarmente se dice — perdiendo los estribos...»

O. del Puerto

«Con el mismo entusiasmo, y con la misma firmeza, sigue en pie de guerra este movimiento que — desde cada vez — más hacia el triunfo...»

O. Pintores

«Hoy, al calor del triunfo obtenido, todos los obreros pintores acuden a nuestra reunión...»

Llamado sobre una iniciativa

«Con el propósito de formar constituido una Biblioteca o lo que mejor se crea...»

LAVADORES DE AUTOS Y A.

«Invitamos a todos los obreros lavadores a la asamblea general, a realizarse el lunes 7, a las 16 horas...»

C. PRO PRESOS PANADEROS, R. DE PAN Y O. EN DULCE

«Se invita a todos los asociados para el lunes 7, a las 15 horas, en Colón 233, Avellaneda, para revisar los balances y nombrar a los miembros de la comisión...»

F. OBRERA COMARCAL

«Para el domingo 6, a las 10 horas, y en el local de costumbre, quedan citados los delegados de los gremios integrantes de la F. Obrera Comarcal...»

CLOAQUISTAS Y PLOMEROS

«Esta comisión sintiendo la necesidad de organizar a todos los obreros del ramo de la plomería y cloaquistas que se encuentran desorganizados a la reunión que se realizará el domingo 6, a las 9 horas...»

O. LADRILLEROS Y A.

«Se invita a todos los asociados a la asamblea del domingo 6, a las 9 horas, en nuestro local San Justo, Catamarca 528, para tratar la siguiente orden del día...»

C. C. "AURORA SOCIAL"

«Para el lunes 7 del corriente, a las 20 horas, está citada la comisión de este centro en nuestro local A. Plata 720...»

O. ALBANILLOS Y ANEXOS

«El domingo 6 de abril, realizaremos asamblea general ordinaria en el Teatro Rosa, Sarriena 109, a las 9 horas...»

O. ALBANILLOS Y ANEXOS

«Asamblea extraordinaria a realizarse el domingo 6, a las 9 horas, en nuestro local social, Belgrano 867...»

CAPITULO IX

«Cuando Lingg entró en mi habitación y me estrechó la mano, mirándome con esos ojos austeros y radiantes, experimenté el júbilo indescriptible de sentirme aparejado...»

Funciones y Conferencias

«Es la Federación tiene organizado un acto público para el domingo 6, a las 16 horas, en el cual se expondrá a la clase trabajadora el valor de la organización como medio y la finalidad que se persigue para constituir una sociedad más equitativa...»

A. C. ANARQUISTA

«En pro de la libertad de Radowitsky, y sobre otros temas sociales, se realizará una conferencia el domingo 6, a las 17 horas, en General Laprida y Avenida Maipú...»

A. A. "UMANITA NOVA"

«Acto público en pro de Scarfo, Oliver, Mannin y los hermanos de la Fuente, a realizarse el domingo 6, a las 18 horas, en Boedo y San Ignacio...»

O. del Puerto

«Para tratar asuntos de gran importancia, citamos al gremio en general a la asamblea que tendrá lugar hoy, a las 9.30 horas, en nuestro local, Necoches 1335...»

F. O. del Calzado

«Obreros en calzado: Nuevamente recordamos que la situación calamitosa en que se halla nuestro gremio se genera en culpa exclusiva del mismo...»

O. ALBANILLOS Y ANEXOS

«Asamblea extraordinaria a realizarse el domingo 6, a las 9 horas, en nuestro local social, Belgrano 867...»

O. ALBANILLOS Y ANEXOS

«Asamblea extraordinaria a realizarse el domingo 6, a las 9 horas, en nuestro local social, Belgrano 867...»

O. ALBANILLOS Y ANEXOS

«Asamblea extraordinaria a realizarse el domingo 6, a las 9 horas, en nuestro local social, Belgrano 867...»

O. ALBANILLOS Y ANEXOS

«Asamblea extraordinaria a realizarse el domingo 6, a las 9 horas, en nuestro local social, Belgrano 867...»

3: Balances enero y febrero; 4: Renovación de la C. A.; 5: Asuntos varios. LA COMISION

Quilmes

Es la Federación tiene organizado un acto público para el domingo 6, a las 16 horas, en el cual se expondrá a la clase trabajadora el valor de la organización como medio y la finalidad que se persigue para constituir una sociedad más equitativa. Se les pide puntualidad a los delegados que harán uso de la palabra. EL CONSEJO

A. C. ANARQUISTA

En pro de la libertad de Radowitsky, y sobre otros temas sociales, se realizará una conferencia el domingo 6, a las 17 horas, en General Laprida y Avenida Maipú. — Se invita a los obreros panaderos, ladrilleros y trabajadores en general a este acto de solidaridad. LA AGRUPACION

A. A. "UMANITA NOVA"

Acto público en pro de Scarfo, Oliver, Mannin y los hermanos de la Fuente, a realizarse el domingo 6, a las 18 horas, en Boedo y San Ignacio. Hablarán diversos oradores. LA AGRUPACION

O. del Puerto

Para tratar asuntos de gran importancia, citamos al gremio en general a la asamblea que tendrá lugar hoy, a las 9.30 horas, en nuestro local, Necoches 1335. Que nadie falte. LA COMISION

F. O. del Calzado

Obreros en calzado: Nuevamente recordamos que la situación calamitosa en que se halla nuestro gremio se genera en culpa exclusiva del mismo... Para tratar estos puntos y otras de carácter interno es que la C. A. convoca al gremio, para que concurre a la asamblea general (ordinaria) que se realizará el domingo 6, a las 9 horas, en nuestro local B. Mitré 3270. ORDEN DEL DIA 1: Lectura acta anterior y balance; 2: Correspondencia; 3: Nombramiento de delegado al C. P. Presos y Deportados; 4: Reintegración de la C. A.; 5: Próximo movimiento general del gremio; 6: Asuntos varios. Esperamos que si al realidad queréis interesaros por mejorar el gremio, no dejéis de concurrir. LA COMISION

Quilmes

Es la Federación tiene organizado un acto público para el domingo 6, a las 16 horas, en el cual se expondrá a la clase trabajadora el valor de la organización como medio y la finalidad que se persigue para constituir una sociedad más equitativa. Se les pide puntualidad a los delegados que harán uso de la palabra. EL CONSEJO

A. C. ANARQUISTA

En pro de la libertad de Radowitsky, y sobre otros temas sociales, se realizará una conferencia el domingo 6, a las 17 horas, en General Laprida y Avenida Maipú. — Se invita a los obreros panaderos, ladrilleros y trabajadores en general a este acto de solidaridad. LA AGRUPACION

A. A. "UMANITA NOVA"

Acto público en pro de Scarfo, Oliver, Mannin y los hermanos de la Fuente, a realizarse el domingo 6, a las 18 horas, en Boedo y San Ignacio. Hablarán diversos oradores. LA AGRUPACION

O. del Puerto

Para tratar asuntos de gran importancia, citamos al gremio en general a la asamblea que tendrá lugar hoy, a las 9.30 horas, en nuestro local, Necoches 1335. Que nadie falte. LA COMISION

F. O. del Calzado

Obreros en calzado: Nuevamente recordamos que la situación calamitosa en que se halla nuestro gremio se genera en culpa exclusiva del mismo... Para tratar estos puntos y otras de carácter interno es que la C. A. convoca al gremio, para que concurre a la asamblea general (ordinaria) que se realizará el domingo 6, a las 9 horas, en nuestro local B. Mitré 3270. ORDEN DEL DIA 1: Lectura acta anterior y balance; 2: Correspondencia; 3: Nombramiento de delegado al C. P. Presos y Deportados; 4: Reintegración de la C. A.; 5: Próximo movimiento general del gremio; 6: Asuntos varios. Esperamos que si al realidad queréis interesaros por mejorar el gremio, no dejéis de concurrir. LA COMISION

La Pagina in Lingua Italiana

Il soffocamento dell'intelligenza

Telegrammi dall'Italia annunciano che il Gran Consiglio fascista ha approvato ulteriori misure per completare la "fascistizzazione" della scuola, dalle scuole elementari all'università.

Il Gran Consiglio Fascista, tutti sanno, è una specie di superministero che ora, secondo la legge italiana riformata dal fascismo, detta le norme direttive al governo stesso e a tutta l'amministrazione dello Stato. Quali sono le misure che sono state approvate i cablogrammi ufficiali non dicono, evidentemente per ciò si sente che all'estero farebbero troppo schifo; ma si sanno da tutto quanto da un pezzo andavano chiedendo i vari organi fascisti dello squadrismo d'azione.

Quello che s'intende per "fascistizzazione" più completa della scuola è qualche cosa di duplice: un lato lo si proclama clinicamente e l'altro si sottintende, ma lo si vuole ancor più accanitamente del primo. L'uno scopo è di inseguire il pensiero e il sentimento antifascista, ogni opposizione o riluttanza, anche interiore fin nei più intimi penetrali della coscienza; far sì che qualsiasi insegnamento sia fascista, cioè stupido, cioè rimbecillatore dei cervelli, sotto tutti gli aspetti e in tutti i cambi. L'altro scopo è sbarazzarsi di tutti gli intellettuali, non completamente vili né malvagi, che ancora restano tra gli insegnanti di ogni grado, gettandoli sul lastrico e cespargi di fame se non accettano di degradarsi completamente, se non comprano l'indulgenza del nemico scomparendo addirittura sotto il fango, facendosi più luridi di coloro stessi che li pagano.

Quest'assassinio della dignità umana, questo soffocamento dell'intelligenza ha, a sua volta, il doppio scopo: di ridurre gli intellettuali a veri servi spregevoli che nessuno più stimi, e subordinarli a tutti gli astri e cretini del fascismo, che non sanno altro che urlare e menar le mani; ma che per ciò solo si credono autorizzati a dettar legge alle persone intelligenti ed a prendersi il loro posto, se questo loro piace. Tale è il fascismo, sia tra i professori, sia tra gli studenti; i quali, come fascisti, sono un'infima minoranza, ma sono altresì gli unici che han voce in capitolo, appunto perché sono i più ignoranti, i più brutali, i più negligenti. Così, per esempio, i rettori delle università e i decani delle facoltà non sono eletti a causa del loro merito, ma solo in ragione della più lunga appartenenza al fascismo. Nei concorsi a maestri elementari, i titoli migliori per essere eletti sono la non recente iscrizione al fascismo e l'aver fatto la parte dello squadrismo d'azione. Gli studenti intelligenti non hanno sempre diritto alla promozione; e perfino i direttori delle scuole elementari sanno che, se

si è iscritti nei "balilla" fascisti, non ci è bisogno di studiar molto, ma si han sempre assicurati dei buoni voti.

Tutto questo di fatto già esisteva da qualche tempo in Italia. Il Gran Consiglio Fascista l'ha voluto codificare e generalizzare di più, affinché qualche centro era ancora riluttante, qualche coscienza resisteva e intorno a lui non si aveva il coraggio di violentarla. Ora la violenza essendo obbligatoria, gli altri si faranno coraggio e faranno cadere dall'insegnamento le coscienze che si ostinano a rimanere iniegre, benché questa loro integrità fosse ormai tutta passiva, consistente unicamente nel silenzio, nell'astensione. Così si renderanno vani tutti i nuovi posti per gli ignoranti presuntuosi che altrimenti non avrebbero altra occupazione che quella di portarino o custode del fascio e di lustrare scarpe dei gerarchi più alti.

Le conseguenze di questa "fascistizzazione" ad oltranza si vedranno più tardi, ma saranno... straordinarie. Quando nelle cattedre e nell'insegnamento d'ogni grado gli insegnanti più colti e intelligenti saranno stati sostituiti da quelli ricevuti, quando per un certo numero di anni, con l'insegnamento che tale personale scadente sarà capace di dare, si saranno mandati avanti scolari e studenti non ad altri buoni che a cantare inni fascisti, a fare esercizi militari, a partecipare alle dimostrazioni e alle sagre, in basso alla piaga dell'analfabetismo si allargherà, ed in alto tutta la coltura sarà ribassata, ristretta, resa falsa e superficiale.

Il che non avrà troppo gravi conseguenze, finché assini saranno i filosofi salariati, i professori di lingue morte, gli azzeccagrubbi della legge. Ma non tutto le professioni liberali sono così superflue o magari negative, altre ve ne sono di cui il mondo, anche fascista, ha bisogno. V'è bisogno di medici che non ammazzano troppa gente, farmacisti che non diano veleno per ermorre, ingegneri che costruiscano palazzi e ponti che non erollino, tecnici che sappiano dirigere le grandi officine, ecc. Allora, quando i presuntuosi fascisti ignoranti odierni avranno allevata una generazione di somari, penseranno questi a fare le vendite del pensiero oppresso e soffocato, dell'intelligenza abbassata e ridotta ai minimi termini.

A meno che, s'intende, il popolo italiano, — che purtroppo subirebbe coi suoi tiranni le più tristi conseguenze dell'attuale "fascistizzazione" — non interrompa questa e vi ponga fine con un atto energico di volontà ribelle. E' quello che noi speriamo; e quello che noi vogliamo contribuire ad avverare.

Scienza e civiltà

Si fa un gran parlare in questi giorni del nuovo successo di Marconi che è riuscito a perfezionare talmente gli strumenti radiofonici fino a poter parlare dall'Italia in Australia, come si parlerebbe per telefono da un quartiere all'altro di una stessa città, e da Genova ha potuto agevolmente accedere la luce di mille lampade elettriche a Sydney.

Certo, questi progressi hanno del miracoloso. Eppure, anche alla notizia che abbiamo sopra riferita, più dell'orgoglio di uomini vincitori della natura, abbiamo provato un senso di tristezza. Quanta retorica, quanta poesia si è fatta sui progressi della scienza, da un secolo e mezzo a questa parte! È veramente la grandiosità delle scoperte è stata tale, che chi avesse potuto prevederle tutto cento cinquanta anni fa avrebbe certamente previsto insieme, come logica conseguenza, il ritorno della terra nel leggendario paradiso. Invece!

Certamente, il traforo dei monti, i grandi transatlantici; i dirigibili e gli aeroplani e le ferrovie e gli automobili, il telefono ed il telefono, la radiotelegrafia e la radio-telegrafia, ecc. hanno vallicato tutte le frontiere, spezzati tutti i confini, uniti gli uomini di tutte le terre del mondo come se fossero cittadini di una stessa città. Ma se, ci si pensa bene, se si osserva il mondo, qual è una vera trionfa. Si sono create le possibiltà materiali per gli uomini di unirsi; ma si sono dessi uniti? No! La meca-

nica, l'elettrotecnica, la radiologia hanno avvicinato la materia, i corpi, le voci, le immagini; ma non gli spiriti, non i cuori!

Non vogliamo negare che qualche progresso umano nel campo morale vi sia stato da molti secoli in qua; ma quanto lento! ed anche questo progresso, da quanti regressi è stato ogni tanto interrotto. Ogni stesso, si può dire, gli uomini sono così divisi come non lo furono mai, non tanto dall'indifferenza quanto dall'indifferenza reciproca. Tragédie enormi sconquassano e martoriano le carni ed i cuori degli uomini in Cina come in Italia, in Russia come nell'India. Le notizie di ciascuna arriva immediatamente in tutte le parti del mondo; ma senza lascia il tempo che trova, purtroppo! Un tasto sopra un bottone fa appendere all'improvviso migliaia di lampade all'infamefero oggetto della terra; ma se un appello è gettato da un popolo intero che la mano assassina di un tiranno sta per strangolare, basta appena a mettere in moto la rotativa di qualche giornale, ma non si accendono i cuori degli uomini di quel santo sdegno che solo potrebbe far allentare agli assassini dell'umanità a stretta micidiale.

E' v'è di peggio ancora! I progressi che dovrebbero unire gli uomini si utilizzano per dividerli. Un telegramma della D. M. di New York può affamare una intera nazione agli antipodi col turbare o arrestare il mercato dei grani; una radiotelegrafia può accendere la scintilla d'una guerra micidiale. Automobili, aereoplani, velivoli possono all'improvviso piombare sopra un paese portandovi la

desolazione e la ruina. Tutti questi strumenti di vita possono in un attimo diventare strumenti di morte, scavare nuovi abissi di odio fra popolo e popolo, fra razze e razze. Questo è dunque progresso?

La notizia che Marconi col semplice premere d'un dito a bordo d'una nave nel porto di Genova ha potuto provocare a ventimila miglia il conato elettrico per scendere innumerevoli innocue lampadine si può legittimamente temere che la stessa invenzione venga sviluppata per provocare a distanza esplosioni ed incendi, aprendo così alla infame arte della guerra nuove vie e possibilità d'assassinio in massa e di sterminio di popoli.

No! "finché il danno e la vergogna durano" di un regime come l'attuale di affamamento e di ghigliottino non c'è da rallegrarsi eccitivamente dei progressi puramente meccanici, i quali, finché la rivoluzione non avrà purificato l'ambiente e finché ad essi non s'accompaneranno, paralleli ed equivalenti, altrettanti progressi morali, saranno utilizzati quasi esclusivamente per il male dagli oppressori e dai tiranni.

Luigi FABBRI

UNA BUONA INIZIATIVA

Contro gli allettamenti del fascismo

Da più parti viene segnalato un intenso lavoro del Fasci e dei Consolati fascisti all'estero per irraggiungere anche quest'anno i figli degli emigrati italiani, per inviarli alle Colonie Marine ed Alpine in Italia, che il governo fascista organizza per accopparsi a scopo politico l'ultimo delle nuove generazioni.

A tal proposito abbiamo ricevuto anche noi una circolare dalla segreteria di Parigi della Concentrazione Antifascista (democratica e social-democratica), invitando gli antifascisti di tutti i paesi, e in speciali modo gli scrittori del giornale, a fare una propaganda attiva e decisa per impedire, o almeno limitare al minimo il successo di tale iniziativa e alleanza del fascismo, il quale cerca di "fascistizzare" anche i bimbi degli emigrati.

Giustamente la circolare osserva che è necessario che comini subito una agitata campagna per convincere gli emigrati italiani a non consegnare i loro figli al fascismo; per mostrare i pericoli morali e materiali cui i bimbi incorrono nelle "colonie" fasciste andrebbe in contro, per ricordare agli emigrati il dovere di opporre un rifiuto alle istigazioni, agli allettamenti e alle minacce con cui i Consoli ed altri agenti del fascismo cercano raggiungere il loro lo scopo.

A questa campagna dovrebbero cooperare tutti i gruppi antifascisti di tutte le tendenze, tutti i giornali e periodici antifascisti di qualsiasi parte politica, ed anche tutti i giornali che collaborano sia nei suddetti periodici che in giornali stranieri. E' bene che questa agitazione si faccia per tempo, prima che gli emigrati cadano nelle trappole loro tese dal fascismo.

Noi crediamo buona la proposta. Qui nell'America del Sud, a dir vero, essa non ha l'importanza che può avere in Europa, sia a causa della distanza, sia per la diversità delle stagioni, per cui essendo qui inverno mentre in Italia è estate anche il tempo delle villeggiature non estive. Pare potrebbero essere servizi di quelli che, allettati dall'idea di far passare un mese o due al mare o sui monti, in Italia ai loro piccoli, potrebbero cadere nelle reti. E non è difficile ai lavoratori non fascisti accorgersi se questi casi si manifestano: in tali casi il loro dovere è di sconsigliare energicamente gli incauti e far loro capire a quali danni espongono le loro creature.

In Europa, e forse anche negli Stati Uniti il pericolo è più grande. Ma noi siamo sicuri che colà gli antifascisti, e innanzi a tutti i nostri compagni anarchici, — sapranno svolgere una efficace attività, valida a sventare i piani del fascismo anche su questo terreno.

COSE D'ITALIA

Ciò che bolle in pentola

Notizie accertate, provenienti dall'Interno d'Italia, danno per gravissima la situazione economica.

Specialmente nel Mezzogiorno la situazione è tragica e si comincia a non pagar più le tasse. Infatti le diverse Tesorerie provinciali, informano il governo che nell'ultimo trimestre, con scadenza al dicembre 1929 si è avuto in media il 50 per cento dei morosi. Il che significa che c'è una buona metà della popolazione nell'impossibilità di pagare le tasse.

perquisizioni operate ultimamente, si è trovato che parecchi dei perquisiti erano in possesso di importanti quantità di opuscoli in lingua slava invitanti la popolazione a boicottare le istituzioni e le organizzazioni fasciste.

A tutto ciò il fascismo non trova altro rimedio che chiudere sempre più ogni via d'uscita agli sventurati che cercano di evadere dall'Italia.

Ultimamente il Tribunale penale di Torino ha condannato, a diversi mesi di carcere sei contadini che nel luglio scorso tentarono di emigrare clandestinamente in Francia e furono arrestati a circa 50 metri di distanza dalla frontiera. Ai primi del marzo scorso altre numerose persone che tentarono di emigrare clandestinamente sono state arrestate e saranno tradotte avanti ai tribunali.

Perfino al panico la "dittazione" di espatriare, anche dopo che vi si è rinunciato. Per esempio, i giornali fascisti medesimi raccontavano "poco tempo fa" che operai della provincia di Reggio Emilia, non trovando lavoro a causa delle loro idee sovversive, si erano recati a Ventimiglia, presso il confine, per cercare di espatriare. Quando là si convinsero che la cosa non era possibile, tornarono a casa, rinunciando al progetto. Dopo qualche tempo i fascisti vennero a sapere la cosa, e fecero arrestare i tre operai, per essere processati per avere fatto un viaggio di andata e ritorno che è reato, solo perché essi avevano con sé una manifestata "intenzione" di evadere.

Così non restano liberi di uscire dall'Italia, ormai, altro che le spie e gli agenti provocatori, tanto che perfino dei governi sono costretti a preoccuparsene.

Recentemente due spie sono state rimpatriate dalla Francia, ed altre otto, di cui una donna, dalla Svizzera. Misure varie, però, perché restano in ogni paese ambasciate e consolati fascisti, che sono i covi intangibili dello spionaggio e della provocazione.

In questa situazione di crisi e di discredito il governo fascista non trova altro da fare che cercare alleanze fra i più deboli e piccoli governi, cominciando dal Vaticano. E' noto che il territorio del Vaticano è... terra estranea. Ebbene con una nuova ordinanza, il fascismo ha stabilito che "ora in poi" si potrà essere nel medesimo tempo fascista, iscritto nelle organizzazioni fasciste, e membro dell'"Azione Cattolica" dipendente dal papa. Così si cerca di legare sempre più le forze cattoliche ai fascisti; e il papa, naturalmente, ha detto la sua massima soddisfazione.

Accanto allo Stato Vaticano Mussolini ha allineati come alleati, ora, l'Albania e la piccola repubblica dell'Austria. Solo a maggio, poi, esse, fu lo choc di Iridia nella Russia Sovietica, che si presta al gioco. E' recente la visita di un'unità navale di guerra russa nel porto di Napoli, con relativo scambio di cortese con autorità fasciste, e sbarco a salvo dei cannoni sovietici in occasioni delle nozze principesche. Queste buone relazioni col governo comunista in fondo non sono per il fascismo che una forma indiretta di ricatto agli Stati occidentali, non come dire: Attenzione! se mi date delle nozze, se urtate il mio tranquillo desinare, mi metto d'accordo col "barbaro" russo contro di voi!

E poiché questo non basta, ogni tanto fa lo smargiasso, Terzi proclamava: «siamo un milione e mezzo di fascisti in Russia?». Ma è anche vero che a furia di minacce, di far pompa di armi, ecc. prima o poi, da una parte qualsiasi, parte il primo colpo. E allora avviene l'irreparabile. Il che potrebbe essere la rovina del fascismo, ma sarebbe più sicuramente una rovina per tutto il mondo, della quale il fascismo resterebbe il maggior responsabile.

La Questione russa

E' una questione epinosa, delicatissima da svolgersi, perché completa ed imbroglia invece che chiarita dai più amici e nemici.

I bolscevichi, per il gusto d'imbottire il cranio al mondo intero, invece di dare la situazione reale e dire le terribili ragioni, hanno voluto lasciar credere nella stampa estera, smentita per colmo quotidianamente da quella interna, che tutto in Russia va meglio che in qualsiasi paese del mondo; scuole, assistenza, igiene, abitazioni, servizi pubblici, vetovagliamento, ecc. Ora Kropotkin ci diceva a Locarno: "Quella che per voi è la più gran miseria è niente in confronto delle situazioni spaventose che si hanno in Russia. Voi protestate qui, e fate bene, e con ragione, e protestate con voi, ma se sapete...".

«... nella voce e nello sguardo c'era tutto lo strazio per il martirio ben più grande della sua terra lontana.

Ora, è evidente che se oggi in Russia si fosse solamente giunti ad una situazione generale come, per esempio, quella svizzera, bisognerebbe già gridare al miracolo. Purtroppo così non è e forse l'erano condizioni che non avrebbero comunque permesso lo stesso. Chi non vede quindi l'interesse a dire tutta la verità, invece di ripetere panzane stupide o fare delle generalizzazioni grottesche, per cui quell'unica scuola o istituzione modello già realizzata, esisterebbe invece su tutto l'immenso territorio del più grande paese del mondo?

I bolscevichi dovevano quindi dire: il nostro paese era in ritardo di almeno mezzo secolo sul resto dei grandi Stati europei ed usciva da due grandi e lunghe guerre, dalla rivoluzione e dal blocco. Anche la Rivoluzione borghese, in un primo tempo, conobbe carestie e convulsioni terribili, nondimeno la si è salta come quella che aprì la via agli immensi progressi di questi ultimi centotrent'anni.

E non questo soltanto andava detto, ma se proprio i bolscevichi hanno a cuore il consumo, e non vogliono che venga calunniato come causa di mali identici a quelli del capitalismo, dovevano aggiungere: in Russia non vige comunismo, ma un sistema misto di capitalismo di Stato e capitalismo privato, non molto diverso insomma da quello del resto del mondo, se si toglie il monopolio statale del commercio d'esportazione, dovuto alla necessità di procurarsi valute estere. Mussolini, il maggiore più degno e genuino rappresentante dell'ordine borghese, forse che non fa altrettanto quando spinge province, comuni ed aziende private a contrarre prestiti in valute estere, che poi trattano per l'erario dello Stato ad impedire ilrollo della lira?

Il "comunismo" russo col salario, il padronato, le concessioni a capitalisti stranieri, la media, la grande e la piccola proprietà, i prestiti all'interno aspettando d'ottenere quelli all'estero, i nepman ed i kulaks, cui fanno ricicco disoccupati, mendicanti e vagabondi, è bene la cosa più straordinaria al mondo. Non sarebbe ora di finirlo con tanta epurata menzogna, dichiarando quel che salta del resto agli occhi di tutti, che fallito un pazzesco tentativo di comunismo di Stato, il capitalismo venne restaurato in Russia, con qualche differenza dal tipo più comune, dovuta solo a necessità del momento e che tende a scomparsi?

Quel volere perpetuare ad ogni costo un grossolano equivoco con tutto il mare che ne può derivare per ogni scuola socialista, non dovrebbe più essere ammesso da quanti hanno sinceramente a cuore la soppressione dello sfruttamento capitalistico.

Un altro equivoco che per essere meno visibile e noto, non è meno da combattere, è quello mantenuto dai vari periodici pubblicati all'estero dal bolscevismo in difesa dei popoli oppressi! Vi si denunciano veementemente le persecuzioni per dedito d'opinione, la mancanza o falsate elezioni, le autonomie negate, le funzioni parlamentari soppresse, il diritto di libera disposizione missocomecittà, le garanzie costituzionali violate, le condanne arbitrarie in via amministrativa, l'esistenza legale vietata ai partiti d'opposizione, i brogli d'ogni genere, tutte cose di cui la dittatura bolscevica è la prima a dar l'esempio, a tal segno che Mussolini ha potuto vedere nei bolscevichi dei "magnifici maestri"!

Quando leggiamo le vibranti proteste del signor Barbasse per quanto inciviltà si commettono nel mondo eccitista la Russia, non possiamo provare che un senso penoso per silenzio serbato su iniquità tanto maggiori in quanto commesse da sedicenti campioni della giustizia internazionale. Quando si è partigiani della "disciplina di ferro" e della "sottomissione assoluta" in casa propria, è parzialissimo invocare la libertà in casa altrui. Se anche cessato lo stato di guerra guerragliata, la rivoluzione emancipatrice governa come la peggiore reazione, vuol dire che ha bisogno identici ad essa e che non si può governare in altro modo! Ma allora i più commoventi appelli perdono ogni senso, dal momento che non si rappresenta affatto una morale superiore.

Eppure, si dirà, in Russia c'è stata una rivoluzione, e per finire avrà malgrado tutto benefici effetti, se non proprio tutti quelli sperati da noi.

E' viva certamente la rivoluzione, ma non la dittatura che se ne impadroniscono e dopo un primo apparente slancio in avanti, ne incappano lo sviluppo e le conducono alla reazione. L'esempio più famoso fu quello di Robespierre, che ispirava tanta fra al Froudhon, e Lenin, se venne altamente lodato dai suoi partigiani di avere eritato lo scoglio di Terimodoro, fu col diventar termidoriano lui stesso, col mazzuola della Comune di Cronstadt e l'introduzione della "Nep". Ma i termidoriani vennero finiti costretti come gli strangolatori e non i salvatori della rivoluzione, anche se ne vollero essi stessi mantenuti parte dei risultati già acquisiti.

Luigi BERTONI

Comitato Anarchico pro figli dei carcerati politici d'Italia - Ginevra

(Indirizzo: Carlo Frigerio, Case Poste 3840 - Ginevra - Svizzera)

AL COMPAGNI ANARCHICI DI LINGUA ITALIANA!

Tempo fa abbiamo spedito a tutti gli indirizzi che teniamo in nota il Bollettino "Solidarietà" col resoconto della nostra gestione per il 1929. Tale resoconto, completato ora a tutto dicembre, dà come entrate nell'anno decorso un totale di Fr. Sv. 1510.40 (ivi compreso Fr. 489.90-ricavo-Almanacco 1929), mentre i sussidi distribuiti nello stesso anno ammontano a Fr. 3116.45 (circa Lire 35.000).

Ritardiamo tuttavia ai compagni che s'interessano al nostro lavoro che le necessità sono tuttora urgenti e le risorse di cui disponiamo rimangono sempre inferiori a quanto occorrerebbe per farvi fronte in modo adeguato.

I compagni non mancheranno, ne siamo certi, di far circolare le nostre schede fra i loro amici e conoscenti e di tener presente il nostro Comitato all'occasione di feste, iniziative per vittime politiche ed altre manifestazioni di propaganda.

Non pochi fra di essi ci hanno, senza bisogno di richiami, prestato un aiuto continuo e considerevole di cui ci ringraziamo. Agli altri molti ripetiamo un pressante appello perché non ci facciano compagni, aiutati!

Ginevra, Gennaio 1930.
IL COMITATO PRO FIGLI

IL PROSSIMO NUMERO, IL 19, DE "LA PAGINA IN LINGUA ITALIANA" USCIRA' DOMENICA 27 DEL CORRENTE MESE DI APRILE (INVECE DEL 20).

Botte e risposte

SPIRITO DI RAPA! — Lo spiritozzolino compilatore della rubrica "Di palo in frasca" del "L'Italia del Popolo" (del 30 marzo u. s.) senza nominare gli anarchici, evidentemente alludeva ad essi quando se la prendeva coi "puritissimi immacolati", che tempo fa criticarono l'operato del giornale (o di alcuni suoi redattori) che suggerirono dei tagli ad una films fascista per renderla più digeribile, dopo un petardo che spaventò oltre misura l'impressario delle rappresentazioni.

Noi non parliamo di tradimento, né di venduti, né di altro bugiarelle sciorinate dal giornale. Diciamo, come dissero altri compagni nostri e suo tempo, che l'essere prestati a rendere digeribile, a far accettare la films fascista, — che in realtà restava fascista e faceva propaganda fascista anche dopo i tagli, era stato un grossolano errore: un servizio reso lo stesso alla propaganda fascista dell'Argentina, anche se i tagli erano stati (questo è giusto riconoscerlo) una smilanzatura per fascismo ed anche se quei tagli hanno fatto andare in bestia i fascistissimi del "Giornale d'Italia".

Dicevamo che far passare per atto antifascista degnilissimo, d'istoria il servizio reso all'impressario del cinematografico, via, una esagerazione. Dicevamo che quella films la si doveva boicottare in blocco, perché fascista e a scopo fascista in ogni sua parte, e non tollerarla né intera né mutilata; e che, per lo meno, non era il caso di dare ai proprietari della films il modo di poter dire che questi, dopo i tagli, si rappresentava... col visto dell'antifascismo.

E lasciamo stare il petardo! Chi ha richiamata l'attenzione della gente sull'indifferenza di quella films fascista fu Pannico ma ancora petardo che ne salutò all'inizio la rappresentazione. Esso tendeva, evidentemente, a far scomparire dallo schermo la film otraggiosa per tutti gli antifascisti; l'intervento dei terzi, con le scomodazioni forzate censoriali, non ebbe altro risultato che fermare il risultato a mezza strada, con una specie di concessione reciproca, che faceva fare una figura meschina al fascismo (d'accordo) ma che gli lasciava ostanzialmente raggiungere in gran parte il suo scopo propagandistico.

Eppoi, per tagliar corto: anche ammesso che i famosi tagli antifascisti alla film fascista siano stati un reale successo, a chi spetta questo, se non al tantino denigrato petardo, senza del quale non si sarebbero avuti né proteste, né tagli, né le ultime arrabbiate infaqisti? Dire che il risultato ottenuto spetta solo alle forbici, e che senza di questo il petardo non ne avrebbe ottenuto alcuno — mentre è lui che ha messo in moto tutto il rimanente, — è anch'essa, per lo meno, una esagerazione. Noi crediamo, veramente che sia qualche cosa di più. Ma fermiamoci qui...

Angelo Bartolomei è libero!

Nel periodico anarchico di Parigi "Fe-de!" troviamo l'annuncio, ricevuto per telegramma da Bruxelles, che Angelo Bartolomei è stato liberato.

Tutti ricordano che A. Bartolomei è il compagno che uccise a Joeri, nella Modella (in Francia) il preté fascista e spia Caravadosi, fuggito nel Belgio, più di un anno fa, colà fu arrestato, perché oggetto di domanda di estradizione da parte del governo francese. I compagni belgi fecero una lunga campagna per evitare l'estradizione; e ci sono riusciti.

Già alcuni giorni sono demmo la prima notizia che il governo belga aveva negata l'estradizione; e solo avevamo qualche dubbio sulla sorte riservata a Bartolomei. Ora sappiamo che Angelo Bartolomei è libero.

Facciamo nostro il commento di "Fe-de!": "E' una vittoria clamorosa sul fascismo e della solidarietà anarchica... il fascismo mediti".